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Éditorial  社 论 
 

Chers camarades, 
 
Après une recherche intensive, nous n'avons 
pas trouvé de candidat pour le poste de 
président.  
Je garde donc le poste, plus déterminé que 
jamais à faire de notre groupement un réseau 
dynamique, amical et utile. L’année dernière, 
140 nouveaux membres nous ont rejoints, 
preuve du dynamisme du groupement. 

Je suis aidé pour cela par notre toute nouvelle 
secrétaire générale, Nadia Wang, qui a, entre 
autres, l’atout d'être issue de la deuxième 
promotion de Centrale Pékin (2012), et par 
une équipe régénérée qui accueille en son sein 
Stéphane Monsallier, notre représentant 
Supélec. 

Bienvenue à tous dans l'équipe et dans cette 
aventure d'une année jalonnée de 50 
événements dans une dizaine de villes, de 
conférences et échanges sur plusieurs sujets 
dont l'énergie,  les entrepreneurs, 
l'aéronautique,  les achats...  

Les groupes professionnels du GCC, sous 
l’égide de Bertrand Cristau, devraient prendre 
leur envol dans les tous prochains mois. 

Cette année encore, le GCC sera ce que vous en 
faites, et une équipe motivée est à votre service, 
et à celui du rayonnement de nos écoles.  

Amitiés Centraliennes, 

Yvan Fabre-Ringborg 
Président du GCC 
 

亲爱的同学们， 

经过一段长时间的寻觅，我们还是没有找到主

席职位的候选者。 

所以我继续接管这个职位，并且更加坚定要把

我们的校友会组织成有活力、有友谊、有意义

的关系网。去年一年，140 个新进成员加入了

我们，这也是校友会活力四射的一大表现。 

我的工作是由新一任的秘书 Nadia（王蛟洋）

来辅佐的，她尤其有着 Centrale Pékin (2012)

第二届毕业生的优势。我的工作也是由一个不

断更新的团队来辅佐的，并且有了我们

Supélec 代表 Stéphane Monsallier 的加入。 

欢迎所有人加入团队，这是充满探险的一年，

因为我们目标在十多个城市举办 50 项大小活

动、讲座以及在能源、创业、航空、采购等方

面的专业交流。 

GCC专业小组，在 Bertrand Cristau 的带领

下。势必会在接下来的几个月中大展身手。 

这一年，GCC将在你们的希望中成长，将会

是一个为你们以及为我们的母校服务的团队。 

友好的此致敬礼 

GCC主席 

Yvan Fabre-Ringborg 

 
 
 

 
 

Contact: 
Yvan Fabre-Ringborg  

president@centraliens-chine.org 
Pour s’inscrire au GCC, cliquer ici : 
http://www.centraliens-chine.org/inscrire.php 

http://www.centraliens-chine.org/inscrire.php
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RADIOSCOPIE du GCC : un GROUPEMENT ORIENTÉ vers l’AVENIR 

Depuis sa fondation en 2002 le GCC a connu une forte progression à la fois en nombre de 

membres, en implantation géographique et nombre et variété de ses activités. 

 

À fin février, nous étions 875 inscrits sur les 

listes de diffusion : une progression de 10% en 

un an. 

Une population jeune et en forte progression. 

Le nombre d’adhérent par promo atteint près 

de 80 dans les dernières promos, et un fort 

taux pour la promo 2014 diplômé cette année 

(ou en 2015).  

Seuls 13% des inscrits sont diplômés au XXe 

siècle quand les 3 dernières promo (2011-13) 

représentent 27%. Ces forts taux d’adhésion 

reflètent d’une part le plus grand nombre de 

diplômés chinois dans les différentes écoles; 

d’autre part une plus grande attraction de la 
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Chine au niveau des élèves (342 membres des 

2 côtés ont fait partie du 4+4). 

*** 

La communauté du GCC est très concentrée 

puisque près de la moitié se déclarent 

résidents à Pékin ou Shanghai et leurs 

environs. 19% se répartissent dans les autres 

villes de Chine (y.c. Hong Kong).  

On constate que les adhérents en France 

(étudiants compris) sont plus nombreux que 

ceux de Shanghai, à 27%. Et quelques-uns de 

nos membres sont dispersés de par le monde 

(5%) 

*** 

Notre base école est variée, même si Paris et 

Lyon dominent encore avec un total de 57% 

des inscrits.  La progression des diplômés de 

Centrale Pékin est forte : passant de 27 

membres l’an dernier (1 février 13) à 92 

aujourd’hui, une augmentation de 240% ! 

Le GCC est un réseau en forte progression 

(+10% en 1 an), multiculturel (moitié 

européen, moitié chinois), jeune (promo 

médiane : 2009) et dynamique (plus de 40 

événements en 2013), qui connait encore une 

forte concentration Shanghai-Beijing-Paris 

mais couvre de nombreuses villes. 

Philippe Fourneraut 
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SERVICES du GCC : MENTORING et EMPLOI 

Le GCC continue ses actions en faveur de ces jeunes (et moins jeunes) membres. Nous vous rappelons donc 
les deux principales initiatives de notre Groupement : Le service EMPLOI et le programmes de MENTORING. 
N’hésitez pas à contacter leurs responsables pour toute question, suggestion ou offre.  
 

EMPLOI 

Le service emploi du GCC continue son action. 
 Nous publions dans notre newsletter 

bihebdomadaire les offres d’emploi, de VIE et de 
stages que vous pouvez collecter au sein de vos 
entreprises ou par vos relations. 

 Dans cette même newsletter, nous publions vos 
demandes d’emploi, de VIE ou de stage. C'est-à-
dire un court texte et en pièce jointe votre CV et 
une lettre de motivation. 

 Nous essayons d’élargir le côté offre en prenant 
contact avec des acteurs du marché de l’emploi. 
Nous espérons élargir le pool des offres, en 
devenant un interlocuteur privilégié de ces acteurs.  

 
 
 
CONTACT : emploi@centraliens-chine.org 
 

GCC 求职服务的团队继续着他们的旅程。 

 我们在我们的两周一次的简报中发布了一些通过

我们相关的企业和我们的关系取得的职位信息，

VIE 的信息和实习信息。 

 在同样的简报中我们也发布一些求职信息，包含

VIE 和实习，大家需要做的就是提供一份简历和自

荐信 

 我们尝试增加职位的机会，通过跟行业中其他的

相关公司和部门联系。我们希望增加职位的数量，

成为这些部门和公司在 GCC 的重要的合作伙伴。 

 

 

MENTORING  

Pour rappel, vous pouvez trouver les grandes lignes 
du programme en cliquant sur ce lien: 
 http://www.centraliens-chine.org/mentoring/intro.html 

 

Si vous êtes intéressé(e) par l'aventure, en tant que 

mentor, mentee ou même les deux, n'oubliez pas de 

remplir la partie spécifique au mentoring dans votre 

profil GCC. Vous pouvez accéder à votre profil GCC en 

cliquant sur "update subscription preferences" à la 

fin de chaque mail qui vous est envoyé par le GCC. Si 

suffisamment de personnes sont intéressées, nous 

lancerons une nouvelle vague de mise en relation 

mentor/mentee. 

 

如果想了解更多，您可以通过点击以下链接找

到该项目的概要信息：  
http://www.centraliens-chine.org/mentoring/intro.html 

 

如果您对该项目感兴趣，无论是作为导师还是作为

徒弟，甚至是二者兼具，不要忘记到您的 GCC 信息

栏中填写导师制部分的详细信息。  

您可以通过点击 GCC 给您发的任何一封邮件下方的

"update subscription preferences"进入您的 GCC 信息

栏。  

 
 

 
 

Le Mentoring cherche des volontaires pour animer le programme. 
Merci d’envoyer vos candidatures à Yoann et/ou au Président. 

 

Responsable Emploi  : 

PI Xiuping (皮秀平) 

  xiuping.pi@centraliens.net 

Contacts Mentoring  : 

Yoann Gamet (黄悦文) 

yoann.gamet@centraliens-nantes.net  

mailto:emploi@centraliens-chine.org
http://www.centraliens-chine.org/mentoring/intro.html
http://www.centraliens-chine.org/mentoring/intro.html
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Le DOSSIER du Canard : GROUPES PROFESSIONELS 
 

GROUPES PROFESSIONNELS  

Par Bertrand CRISTAU (ECP81) 

Pourquoi ? 

Nos associations en France ont depuis 

longtemps des groupes professionnels 

rassemblant leurs membres ayant le même 

domaine d’exercice professionnel ou les 

mêmes affinités scientifiques ; et des think-

tanks qui ont pour but de développer une 

réflexion de groupe sur des sujets qui nous 

touchent de près ou d’actualité. Nos groupes 

devront en plus permettre de développer des 

relations avec les mêmes groupes de nos 

associations en France et d’y faire entendre la 

voix du lion qui se réveille.  

 

Nous sommes le premier groupe international 

à créer ces groupes, nous sommes ambitieux 

mais raisonnablement car nous sommes le plus 

grand groupe international et sommes adossé à 

une école Centrale, celle de Pékin. Nous 

devrons donc être créatifs tout en profitant de 

l’expérience acquise en France. 

 

Comment ça marche ? 

Pour démarrer, nous avons repris les groupes 

définis à l’AECP (Association des Anciens ECP), 

vous pouvez vous inscrire ou désinscrire à tous 

les groupes que vous souhaitez en cliquant sur 

« update subscription preferences » en bas des 

e-mails que vous recevez du GCC, puis en allant 

dans « Mailing list par Intérêts professionnels » 

et « Think Tanks ». 

 

Le groupe Energie est déjà lancé depuis un an, 

le groupe Entrepreneurs depuis quelques mois, 

et plusieurs autres sont en démarrage : Aéro, 

Rail, Banques, Chimie, Innovation, Achats.  

 

Ces groupes ne pourront exister qu’avec un 

noyau de membres dynamiques, il faut au 

moins 2 animateurs pour démarrer, donc si 

vous souhaitez participer à cette aventure, 

contactez-nous, pour les 7 groupes ci-dessus, 

pour ceux listés ou encore pour monter de 

nouveaux groupes. 

 

Quels buts ? 

o Organiser et faciliter les échanges d’idées;  
o Développer les compétences des membres;  
o Concourir à la notoriété de la 

Communauté Centralienne; 
o Concourir au renforcement des liens avec 

les Écoles Centrale, leurs départements 
d’enseignement et leurs laboratoires; 

o Faciliter le développement de l’emploi et 
des carrières des Centraliens;  

o Faire connaître aux jeunes promotions le 
fruit de leur expérience;  

o Faire venir vers le GCC les membres qui 
n’y trouvaient pas encore d’intérêt; 

o Etre un point de contact professionnel 
pour la Chine à la disposition des 
Centraliens non GCC. 

 

Comment ? 

Conscients des difficultés dues à la distance, 

nous devons trouver des moyens originaux, 

nous proposons déjà à ces groupes les outils du 

GCC : 

o Des sous-groupes LinkedIn sont en test 
pour Aéro, Rail, et Energie, 

o Ce numéro du Grand Canard Céleste 
comporte un dossier « pro » avec plusieurs 
articles proposés par nos groupes, ce n’est 
qu’un début pour vous inviter à apporter 
vos contributions aux numéros futurs. 
Nous souhaitons vivement que vous 
pourrez nous passionner avec vos 
expériences, vos réflexions et analyse, vos 
études et recherches, vos impressions. 
Vous pouvez aussi poser vos questions aux 
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animateurs des groupes qui prépareront 
leurs réponses dans les numéros suivants. 

o Des manifestations: réunions, rencontres 
avec des personnalités, visites d’usines ou 
de sites, … 

o Echanges avec les groupes pro en France 
et les groupes Centraliens internationaux. 

 
Ph. Fourneraut (président GCC 2009-11) 
Bertrand Cristau (président GCC 2011-12) 
Y. Fabre-Ringborg (président GCC depuis 2012) 

 
 

 

 

AÉRONAUTIQUE :  

Par Yoann GAMET (ECNantes 08) et JIANG Wenchao (ECPékin+ECParis 11) 

 

Chers camarades du GCC, 各位的 GCC 的校友们， 

 
Le Groupe GCC Aerospace est en train de se constituer. Avec 150 membres du GCC s’étant déclarés 
intéressés par l'Aerospace (et peut-être bien plus dans le futur !), ainsi que 20 ou 30 membres 
identifiés professionnels de l'Aerospace, nous avons donc un très bon potentiel. Le but de ce groupe 
sera de rassembler les Centraliens en Chine qui sont professionnels de l'Aerospace ou qui s'y 
intéressent; leur permettre d'échanger, diffuser au sein de ce groupement de l'information non-
sensible pour améliorer la connaissance des sujets liés à l'industrie aéronautique et spatiale en 
Chine. 
 
Les moyens que nous proposons de mettre en place pour réaliser cette vision sont: 

 Un groupe Linkedin, plate-forme d'échange et de discussion, avec: 
o Des relais vers des articles de presse que les pros pourront commenter 
o Des résumés des évènements du GCC Aerospace avec la doc présentée 
o Un agenda du groupe 

 Des présentations des membres pros lors de petites conférences organisées les soirs de 
semaine dans un café, avec échanges libres après, sur le modèle des réunions pro déjà 
organisées dans d’autres domaines 

 L'organisation si possible d'activités: visite de salons aéronautique, visite d'entreprise, 
petits projets en équipe 

 
N’hésitez pas à nous rejoindre en indiquant l’Aerospace dans vos centres d’intérêt sur votre profil 
GCC ! 
 

Yoann pour le GCC Aerospace 
 
 

Notre camarade JIANG Wenchao (ECPK 2011), 

nous offre pour cette édition du Grand Canard 

Céleste  sa vision de jeune ingénieur en 

aéronautique en Chine et son expérience chez Safran :  

 

 
 

Contact Groupes Pro  : 
Bertrand Cristau 

bertrand.cristau@centraliens.net  

Contact GCC Aerospace  : 
Yoann GAMET 

yoann.gamet@centraliens-nantes.net  
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经过在中法工程师学院六年半的学习，我在

2012年 1月份加入了赛峰集团，并在赛峰北京的业

务发展部门工作，主要的工作职责是发展与中国民

航局、中航工业和中国商飞的关系，建立赛峰集团

旗下斯奈克玛公司和中国企业在发动机领域内的技

术合作和工业合作。经过在赛峰的工作，我有机会

接触并了解斯奈克玛、中航工业以及中国商飞的研

究机构和生产工厂。印象深刻的是斯奈克玛将精益

理念深入地应用到了研发和生产领域，不是形式上

的敷衍，而且通过人性化的、易于接受的方式，使

员工真正了解并发自内心的接受更先进的理念。 

 

 斯奈克玛（Snecma）公司与中国航空业一

直有着紧密的积极的合作：在苏州和贵阳建立了两

个 CFM56发动机部件生产工厂；在四川广汉和中

国民航局、中国民航飞行学院（CAFUC）以及 GE

公司合作建立了 CFM56发动机维修培训中心

（AEMTC）；在成都， CFM Intenational公司（斯

奈克玛/GE）与国航合作建立了发动机维修工厂

SSAMC；斯奈克玛与 GE公司 50/50合作的 LEAP

发动机未来将装备于中国商飞公司的 C919飞机。

相信在不久的将来，斯奈克玛将成为中国在航空发

动机领域重要的合作伙伴，并和中航发动机公司等

重要中国航空企业建立广泛和深入的合作，为中国

制造的飞机提供动力。 

 

诚然，航空业是一个国家的核心产业，所以自

主研发是世界各大国对本国航空业发展的基本原则。

不过通过 Airbus 和 CFM 这些多国合作的成功范例，

不难看出国际合作将是未来航空业，尤其是民航业

大势所趋。 

 

 随着中国经济和航空产业的发展，现在有

越来越多就职于赛峰集团的 Centrale老校友来到中

国，了解中国并建立与中国企业的合作项目。中国

政府对航空业的大力扶持，让越来越多有理想有能

力的有志青年加入到这个充满梦想的行业；中法工

程师学院三年以来也在向包括赛峰在内的法国企业

输送新鲜血液。这些力量都在不断地促进着中法两

国的文化和技术交流，并且在各个领域推动着两国

的合作。 

 

 希望在将来，能与 Centrale 尤其是 GCC的

各位校友们有更多的交流，也希望诸位不吝赐教，

共同为中法航空业的合作添砖加瓦，让中法航空业

一起腾飞。 

 

蒋文超 

 

 Après six ans d’études à Centrale Pékin, j’ai 

rejoins le groupe Safran en janvier 2012 ; je 

travaille dans l’équipe Business Development de 

Safran Chine à Pékin. Ma mission principale est 

de développer les relations avec CAAC, AVIC et 

COMAC, et d’établir les coopérations 

techniques et industrielles entre Snecma et les 

entreprises chinoises d’aéronautique. Avec ce 

travail chez Safran, j’ai pu effectuer plusieurs 

visites dans les instituts de recherche et 

ateliers de Snecma, AVIC et COMAC. Ce qui m’a 

impressionné chez Snecma c’est leur 

application de la méthodologie Lean Sigma en 

R&D et en production. Les processus 

d’application Lean Sigma chez Snecma sont 

assez souples et humanisés et les employés ont 

bien accepté cette nouvelle méthode de 

management. 

 

Snecma maintient une relation étroite et active 

avec l’aviation chinoise: Snecma a construit 

deux usines à Suzhou et Guiyang pour 

fabriquer des composants du moteur CFM56; à 

Guanghan (Sichuan), Snecma a coopéré avec 

CAAC, CAFUC* et GE pour établir l’AEMTC, un 
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centre de formation CFM56; à Chengdu, CFM 

International (Snecma/GE) et Air China ont 

établi le SSAMC pour la MRO (Maintenance, 

repair and overhaul) du CFM56; le LEAP, un 

nouveau moteur développé conjointement par 

Snecma et GE, équipera l’avion C919 de COMAC 

dans quelques années. Je suis convaincu que 

Snecma continuera à être un partenaire 

important des entreprises chinoises dans le 

domaine de la propulsion aéronautique, et que 

des coopérations plus étendues et plus 

profondes avec les entreprises aéronautiques 

chinoises comme AVIC Engine pourront être 

établies pour motoriser les avions chinois. 

 

L’industrie aéronautique est une industrie-clé 

d’un pays, c’est pour cela que les grands pays 

souhaitent développer leur propre industrie 

aéronautique. Néanmoins, par les exemples de 

coopération internationale comme Airbus et 

CFM, il devient clair que ces coopérations sont 

la tendance irréversible pour le futur de 

l’industrie aéronautique, en particulier dans 

l’aviation civile. 

 

Avec le développement de l’économie et de 

l’aéronautique en Chine, de plus en plus de 

Centraliens du groupe Safran sont venus en 

Chine pour y travailler et mieux connaître ce 

pays. En Chine, il y a de plus en plus de jeunes 

pleins d’ambition, qui ont pu être recrutés dans 

des entreprises aéronautiques; plusieurs 

diplômés de Centrale Pékin ont rejoint des 

entreprises françaises, y compris Safran, 

depuis trois ans. Les efforts faits par les 

Centraliens ont participé au renforcement des 

échanges culturels et techniques entre la 

France et la Chine et ont permis de faire 

avancer les coopérations dans plusieurs 

domaines entre ces deux pays. 

 

En espérant avoir plus d’échanges avec tous les 

Centraliens, et en particulier avec les 

camarades du GCC, je souhaite que, avec la 

participation des Centraliens, la coopération 

aéronautique entre la France et la Chine puisse 

encore se renforcer.  

 

Amicalement, 

JIANG Wenchao 

 
* CAFUC = Civil Aviation Flight University of China 

 

* * * * * 

Safran est un équipementier international de haute technologie, leader en aéronautique, défense et sécurité. 
Présent sur tous les continents ;  le Groupe emploie 66 200 personnes et a réalisé en 2013 un chiffre d’affaires de 
14,7 milliards d’euros.  
Snecma, une des sociétés du groupe Safran, est un motoriste aéronautique et spatial de premier rang au niveau 
mondial. 

Pour plus d’informations : www.safran-group.com 

    

http://www.safran-group.com/


GCC no3 6 avril 2014  

 

- 10 -  

ENTREPRENEURS :  

Par Vladimir Djurovic (ECP01) 

 

 

Symbole de l’intelligence divine, de la fertilité 

de l’homme et du génie de la science, l’abeille, 

vous la connaissez, a servi d’emblème à de 

grands hommes, de Childéric 1er jusqu’aux 

empereurs Napoléon, en passant par les 

amoureux de la Renaissance et les 

mouvements ouvriers mutualistes du XIXème. 

Elle orne les blasons de 75 villes et de 12 

familles de France. 

Remplacée aujourd’hui comme symbole par le 

«C» de Centrale, l’abeille se maintient encore 

sur certains T-shirts des élèves, dans la revue 

«Centraliens », sur le blason et le drapeau 

dessinés par Centrale Généalogie, et en bien 

d’autres lieux1… 

Ceci dit, aujourd’hui j’aimerais évoquer au 

détour de certains aspects de la vie des abeilles 

découverts ces dernières années (lire pour un 

survol du sujet Sur les épaules de Darwin, tome 

2 : Je t'offrirai des spectacles admirables de Jean 

Claude Ameisen), certaines notions 

d’entreprenariat en milieu inconnu et 

changeant – et la Chine n’en est-elle pas un – de 

la communication, à l’avantage de la diversité, 

à l’exploration intelligente, à l’innovation 

guidée par une exploration minutieuse. 

                                                           
1
 Comme le logo de Centrale Lyon (NdlR) 

Ainsi le schéma ci-contre illustre le codage 

qu’utilise l’abeille, pour indiquer la direction 

du butin : elle revient à la ruche et dans son 

obscurité communique grâce au son produit la 

direction (angle par rapport à la verticale 

représentant l’angle par rapport au soleil) et 

durée de cette montée inclinée… Plus le butin 

est important, plus elle répètera de fois cette 

montée suivie d’une descente en demi-cercle… 

À ce moment-là certaines abeilles 

reconnaissant l’endroit peuvent intervenir si 

elles y ont découvert un danger (elles 

interrompent la danseuse en lui donnant des 

coups de tête…). Heureusement que notre 

fonctionnement au sein du Groupement des 

entrepreneurs de Chine est un peu moins 

violent, mais tout aussi efficace, ainsi comme il 

est important pour les entrepreneurs à la 

recherche d’opportunité, c’est d’avoir accès 

autant que possible à l’expérience mutualisée 

par ses pairs !  

Il faut savoir, mœurs étranges, que les 

princesses abeilles convolent en général avec 

plusieurs abeillauds… de l’ordre de la dizaine 

et provenant de différentes ruches, permettant 

un brassage génétique autrement, toutes les 

abeilles auraient le même code… Il a été 

démontré que le taux de survie des ruches les 

moins diverses étaient bien moindre que celle 

qui étaient les plus chatoyées. 

En effet, un point vital de la ruche est de garder 

la température au centre de 35°C, en général le 

réglage se fait par ventilation de l’air... Si les 

abeilles ont des seuils légèrement différents 

pour ventiler ou stopper la ventilation cela 

permet de stabiliser le système beaucoup plus 

efficacement que si chaque abeille est calée sur 

le même seuil… De la même façon pour nous 

entrepreneurs, quand ça chauffe, il est 
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important de compter sur la richesse de nos 

collaborateurs et de s’entourer avec sagesse !  

Mais il y a plus, chaque année la ruche se 

scinde et une partie part en essaim pour établir 

une nouvelle ruche. Choisir l’endroit idéal est 

extrêmement difficile : l’essaim porte sa reine 

et il doit trouver un endroit au volume 

convenable, aux ouvertures facilement 

défendable, la survie de la colonie pendant 

l’hiver dépendra de ce choix. Pendant 3 ou 4 

jours l’essaim se posera provisoirement sur un 

tronc et attendra que ces abeilles exploratrices 

viennent et fassent une description de leur 

endroit… Il y a aura progressivement un 

ralliement à la proposition dominante et dans 

la quasi-totalité des cas, les abeilles 

parviennent en quelques jours à déceler 

l’endroit optimal dans un rayon de 7km… Ainsi 

même si Shanghai et Beijing s’étendent bien 

au-delà de 7km, une exploration minutieuse 

permettra à nos aventuriers de découvrir les 

meilleures opportunités, la mise en commun de 

l’information permettant de faire émerger les 

directions gagnantes pour toute la colonie !  

Enfin pour le délice de nos lecteurs et voyager 

dans les siècles tout en restant frais à l’abord 

de l’été, j’ai retrouvé ces images d’un éventail 

figurant notre communauté avec sa ruches et 

ses abeilles… 

Vladimir Djurovic (ECP01) est le fondateur et DG 

de Labbrand : labbrand.com 

 

 

http://www.labbrand.com/
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ÉNERGIE : le Bilan Carbone 

Par Julia FESTE (ECN 2012) 

 

1. Une méthode singulière de quantification 
de gaz à effet de serre 

 
 

Co-élaboré en 2004 
par l’Agence de 
l’Environnement et de la 
Maîtrise de l’Energie 
(ADEME) 2  et Jean-Marc 
Jancovici 3 , le Bilan 
Carbone est une 

méthode et un outil permettant de comptabiliser 
les émissions de Gaz à Effet de Serre (GES) 
engendrées par une activité ou un territoire. 
 

En France, la loi Grenelle 2 a rendu le Bilan 
Carbone obligatoire pour les entreprises de 500 
salariés, les collectivités territoriales de plus de 
50 000 habitants, et les établissements publics de 
plus de 250 personnes (il prend alors le nom de 
BEGES, Bilan d’Emissions de Gaz à Effet de Serre). 
 

Un Bilan Carbone n’est pas une Analyse de 
Cycle de Vie4 : l’outil est monocritère (point de 
vue des GES), en revanche il a un périmètre plus 
large puisqu’il balaie l’ensemble d’une activité ou 
d’un territoire. Ce n’est pas non plus un audit 
énergétique5  : en plus des émissions directes 
d’une activité (sources fixes : installations, 
équipements, bâtiments, process industriel...), il 
permet de quantifier ses émissions indirectes 
intermédiaires (sources mobiles telles que le fret 
interne, le fret depuis les fournisseurs et vers les 

                                                           
2 www.ademe.fr  
3 www.manicore.com  
4 Une ACV est une étude globale des impacts environnementaux 
d’un produit ou d’un service. En plus des GES sont pris en compte 
des impacts tels que l’acidification, l’eutrophisation de l’eau, les 
consommations d’eau, l’épuisement des ressources, etc. Il s’agit 
donc d’une analyse multicritère, qui nécessite une importante 
connaissance des données propres du produit ou service analysé. 
L’ACV est orientée « produit » ou « service ». 
5  L'audit énergétique porte sur l'ensemble des équipements 
thermiques et sur l'enveloppe du bâtiment et peut déboucher, en 
fonction des besoins du client, sur des études de faisabilité plus 
spécifiques. 

clients, le déplacement de personnes, achat 
d’électricité et de vapeur), et ses émissions 
indirectes globales (fabrication des matériaux 
entrants, traitement des déchets en fin de vie, 
utilisation des produits,...). Il ne prend pas en 
compte les émissions dites « évitées » (puits de 
carbone, compensation, séquestration). La 
cartographie des flux et des postes d’émissions 
d’une activité peut être représentée de la façon 
suivante : 

 
 

L’outil Bilan Carbone se présente sous forme 
d’un tableur Excel. Une donnée est convertie par 
un facteur d’émission en tonne équivalent CO2. 
Les facteurs d’émissions sont bien connus en 
France mais régulièrement remis a jour. Un Bilan 
Carbone en France d’une entité quelconque 
nécessite de collecter les données du type : kWh 
d’électricité consommée sur une année, type de 
camion utilisé pour le fret amont et aval, distance 
au fournisseur, distance au client, nombre de km 
parcourus par les employés entre leur foyer et 
leur lieu de travail ... Le tableur Excel fait le reste 
en s’appuyant sur la base de données de facteurs 
d’émission. 
 

Il faut bien sur ensuite analyser les résultats 
en concertation avec l’entité qui a choisi de 
réaliser son Bilan Carbone. Le but ultime du Bilan 
Carbone n’est pas tant de quantifier les émissions 
de GES que de proposer un plan d’action, suite à 
l’analyse des postes les plus émetteurs en 
émissions de GES, d’ou l’importance de faire 

http://www.ademe.fr/
http://www.manicore.com/
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appel à des experts en réduction des GES pour le 
mener a bien. 

Le tableur de la méthode Bilan Carbone 
propose également, de manière standard, des 
extractions reprenant les périmètres proposés 
dans la norme ISO14064 publiée en mars 2006. 
Les périmètres ISO accordent une importance 
première à la propriété de la source plutôt qu’a la 
mobilité de la source : 
 

 
 

2. Un outil flexible et adaptable, cas de la 
Chine 

 
Le format tableur Excel permet une grande 
flexibilité selon les contextes, et surtout selon la 
localisation géographique, permettant d’ajouter 
ou de supprimer des lignes de données, et de 
modifier les facteurs d’émission. 
La recherche des facteurs d’émission par 
localisation est au cœur d’une adaptation de la 
méthode Bilan Carbone dans un pays donné. 
Dans le cas de la Chine, 14 fois plus grande que la 
France, il faut aller encore plus loin en adaptant 
les facteurs d’émission non pas au niveau 
national, mais au niveau provincial, voire au 
niveau municipal. 
Les bureaux d’études IES 6  (Internat Energy 
Solutions), et ECIC7 (Energie Conseil Ingénierie 
Carbone), en partenariat avec la ville de 
Bordeaux jumelée avec Wuhan, et soutenus par 
l’ADEME, l’AFD, et le MAE, mènent actuellement 
l’adaptation de la méthode Bilan Carbone à 
Wuhan. Le projet a été officiellement signé en 
présence de la vice-maire adjointe au 
développement durable de la ville de Bordeaux 
Anne Walryck et le maire de Wuhan M. TANG 
Liangzhi le mercredi 20 novembre, à l’occasion du 
forum des villes jumelles de Wuhan. Une 

                                                           
6 www.internat-energy.com , http://www.ies-china.com  
7 http://www.bet-ecic.fr 

ingénieure centralienne est actuellement en 
poste de Volontariat Solidarité Internationale à 
Wuhan afin de mener à bien cette mission8.  
 
Ce projet a été initié en février 2011 avec une 
première visite de 5 experts wuhanais à 
Bordeaux pour une formation « découverte » de 
la démarche Bilan Carbone, suivie d’une mission 
exploratoire par les bureaux d’étude français à 
Wuhan en février 2012. Il profite en outre d’une 
première expérience en la matière réalisée en 
2011 à Tianjin par le bureau d’étude IES. 
La première phase du projet concerne 4 sites 
pilotes, qui permettront à la fin de l’année 2014 
de disposer d’une première base de données de 
facteurs d’émission ensuite applicable à la ville 
de Wuhan et à la province du Hubei. 
Le processus d’adaptation est par ailleurs une 
très belle occasion pour sensibiliser un peu plus 
le public chinois aux thématiques 
environnementales, et d’introduire la notion de 
responsabilité de chacun au sein de son 
environnement. 
 
3. Intérêt pour la ville de Wuhan 
 
Pour comprendre l’intérêt des gouvernements de 
Wuhan et du Hubei pour notre méthode 
française, il faut savoir que le gouvernement 
national a pour la première fois inscrit un 
paragraphe à propos des politiques énergétiques 
et climatiques dans son 12eme plan quinquennal, 
proposant l’utilisation accrue des instruments de 
marché. 9 
Suite à la publication du 12ème plan quinquennal, 
le gouvernement central chinois a ainsi introduit 
une série de réglementations en faveur de la 
conservation de l’énergie et de la réduction des 
émissions de gaz à effet de serre (GES). Les 
gouvernements locaux sont particulièrement 
sollicités. 
La province du Hubei est doublement concernée, 
puisqu’elle fait partie à la fois des 12 
programmes pilotes bas-carbone, et des 7 
systèmes pilotes de quotas d’échanges 
d’émission de GES. 

                                                           
8 Julia.feste@gmail.com , auteur de cet article 
9 http://www.cdcclimat.com/IMG//pdf/13-
01_etude_climat_38_instruments_economiques_des_politiques_ch
inoises_energie-climat_cdc_climat_recherche.pdf 

http://www.internat-energy.com/
http://www.ies-china.com/
http://www.bet-ecic.fr/
mailto:Julia.feste@gmail.com
http://www.cdcclimat.com/IMG/pdf/13-01_etude_climat_38_instruments_economiques_des_politiques_chinoises_energie-climat_cdc_climat_recherche.pdf
http://www.cdcclimat.com/IMG/pdf/13-01_etude_climat_38_instruments_economiques_des_politiques_chinoises_energie-climat_cdc_climat_recherche.pdf
http://www.cdcclimat.com/IMG/pdf/13-01_etude_climat_38_instruments_economiques_des_politiques_chinoises_energie-climat_cdc_climat_recherche.pdf
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Le gouvernement du Hubei possède sa propre 
méthode de quantification des GES, mais 
comparativement à la méthode Bilan Carbone, 
elle se limite aux scopes 1 et 2, et ne prend pas 
en compte les émissions indirectes décrites par le 
scope 3. 
Tout l’enjeu de ce projet est de co-construire un 
nouvel outil propre à la ville de Wuhan, mais 
modifiable et réplicable par des experts formés 
sur place à la province du Hubei et d’autres 
régions de la Chine, afin de produire et de mettre 
en application des plans d’action de réduction de 
GES pertinents et adaptés aux contextes locaux 

 

 
 
 

FERROVIAIRE : création d’un groupe 

Par Philippe FOURNERAUT (ECP88) 

 
Parmi les membres du GCC, 148 ont manifesté de 
l’intérêt pour « logistique, transport et 
ferroviaire ». Ayant jadis travaillé dans la 
logistique, j’ai rejoint récemment le monde 
ferroviaire ; je découvre que les problématiques 
ferroviaires sont spécifiques et souhaite donc 
créer un groupe professionnel ferroviaire au sein 
du GCC.  
 
Pour cela, nous avons créé avec quelques 
camarades un forum sous la forme d’un sous-
groupe LinkedIn « GCC Rail ». Nous nous 
proposons d’échanger sur tous les aspects et 

impacts du ferroviaire, que ce soit sur les 
développements des réseaux de trains régionaux 
ou grande vitesse,  ou ceux de métros ; des 
constructeurs et équipementiers de voitures et 
loco ; de la signalisation et du pilotage ; etc. 
 
C’est un premier pas qui, je l’espère, nous 
mènera loin le long des voies. 
 
Responsables :  Philippe FOURNERAUT (ECP88) 

 Ema QI 齐斐斐 (ECP08) 

 

 

Feng Zikai 豐子愷 

GROUPE ÉNERGIE(S) 

  

Le GCC énergie est en train de préparer un 
dossier spécial Energie en Chine à paraître dans 
un des "Flashs" bimensuels du groupe inter-
Centrales "Centrale Energie". Si vous êtes 
inspirés et voulez participer, merci de me 
contacter. yvanfabreringborg@gmail.com. 

YFR 
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Contacts :  Florent Vernhes (GCC Pékin) / Tristan Macquet (Café de la Poste) 

florent.vernhes@gmail.com / tristan.macquet@gmail.com  
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CARNET du GCC 

Notre camarade Philippe FOURNERAUT 福和利 

est de retour à Pékin. 
 

Ancien vice-président de la section de Pékin, il 
avait quitté la capitale chinoise à la fin de l’été 

2010 pour rejoindre la capitale française. 
 

Il a fondé la section parisienne du GCC, animant la 
communauté devenue l’une des plus actives du 
GCC, forte des étudiants de l’École Centrale de 

Paris et des anciens centraliens de Chine; il publiait 
le Courrier de Paname, feuille d’information 

parisienne et centralienne. 
 

Il revient en tant que Directeur Financier de 
l’activité chinoise du groupe Faiveley Transport, 

fabricant d’équipements ferroviaires et 
fournisseurs de services liés à ceux-ci. 

 

 
 

ANNONCES DIVERSES 

为 GRAND CANARD CÉLESTE动笔投稿 

诚邀所有 GCC 成员积极为内刊增添精彩内

容 
 

也非常欢你们将有关职业、所在城市或地

区、中国（或法国）某个领域的经济情况、

文化传统等方面的文章发送给我们. 

  

Poste à pourvoir 
 
Recherche président du GCC.  
Profil recherché: motivé(e) et compétent(e),... 
surtout motivé(e).  
 
Recherche également des volontaires pour mettre 
en œuvre les projets du Groupement : nouveau 
site web, activités nationales, etc. 
 
Contact: president@centraliens-chine.org  

À vos plumes pour le  

GRAND CANARD CÉLESTE 

Tous les membres du GCC sont invités à 
contribuer à enrichir le contenu de notre 
newsletter. 
Aussi, n’hésitez pas à envoyer vos articles (en 
français ou chinois voire même anglais) 
concernant votre métier, votre ville ou région, 
l’économie d’un secteur en Chine (ou en France), 
la culture, les traditions, etc. 
 
Contact : Canard@centraliens-chine.org 

Publications : 
 

Je suis très content d'annoncer la publication de 
mon premier roman noir: "Mais la lune ne 
s'écroule pas" disponible en ebook sur 
immateril.fr:  
http://librairie.immateriel.fr/fr/ebook/978988157
1564/mais-la-lune-ne-s-ecroule-pas  

 
André Leroy 
ECL 91, base a Hong Kong 
Ecrivain: "Mais La Lune Ne S'Ecroule Pas" 
 

  

UN HEUREUX ÉVENEMENT ? 

Partagez-le avec les camarades du 

GCC ! 

Naissance–Mariage–Promotion–

Décoration 

Passez votre annonce dans le prochain 

numéro du Grand Canard Céleste 

avec ou sans photo. 

envoyez le tout à :  

canard@centraliens-chine.org 

http://immateril.fr/
http://librairie.immateriel.fr/fr/ebook/9789881571564/mais-la-lune-ne-s-ecroule-pas
http://librairie.immateriel.fr/fr/ebook/9789881571564/mais-la-lune-ne-s-ecroule-pas
mailto:canard@centraliens-chine.org
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VOTRE CORRESPONDANT GCC 
 

Les correspondants services du GCC 
Président:  Yvan Fabre-Ringborg president@centraliens-chine.org 
Secrétaire Générale: Nadia Wang secretaire@centraliens-chine.org 
Emploi: Pi Xuping/Li Zhaobin emploi@centraliens-chine.org 
Mentoring:  Yoann Gamet mentoring@centraliens-chine.org 
Grand Canard Céleste:  Nadia Wang canard@centraliens-chine.org 
 

Les correspondants régionaux 
Chengdu:  Bao Jing baoj2012@gmail.com 
Guangzhou:  Damien Séguy damien.seguy@gmail.com  
Paris:  Renaud Lantigner rlantigner@gmail.com 
Pékin:  Florent Vernhes florent.vernhes@gmail.com 
Shanghai:  Rémy Bontemps r_bontemps@yahoo.fr 
Wuhan:  Julia Feste julia.feste@gmail.com 
Xian:  En cours de remplacement  
 

et les contacts locaux 
Hangzhou:  Liu Guojun liugj118@gmail.com 
Hong Kong:  Yvon Choi yvon.choi@centraliens.net 
Jinan : Zhang Meng meng.zhang@centraliens.net 
Qingdao : Zhao Hai hai.zhao@centraliens.net 
Taipei:  Tudor Pascu tudor.pascu@centraliens.net 
Zhengzhou:  Peng Xiangming xiangming_peng@hotmail.com 
 

 

Les correspondants écoles 

Centrale Lille:  Louis LI  李想 leereve@gmail.com 

Centrale Lyon:  Yvan Fabre-Ringborg fabreringborg@gmail.com 
Centrale Marseille:  Frédéric Dai fdai@centrale-marseille.fr 
Centrale Nantes:  Yoann Gamet yoann.gamet@centraliens-nantes.net 
Centrale Paris:  Bertrand Cristau bertrand.cristau@centraliens.net 

Centrale Pékin:  Aurélien Wang 王泰然 tairan.wang@centraliens.net 

Supélec Stéphane Monsallier stephane@jumpintl.com 
 

 

Les correspondants groupes professionnels 
COORDINATION :  Bertrand Cristau bertrand.cristau@centraliens.net 
 
Aéronautique: Yoann Gamet yoann.gamet@centraliens-nantes.net 
Énergies:  Yvan Fabre-Ringborg fabreringborg@gmail.com 
Entrepreneurs:  Vladimir Djurovic vladimir.djurovic@centraliens.net 

Ferroviaire : Ph.Fourneraut/齐斐斐 philippe.fourneraut@centraliens.net 

 


